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江西分宜畅通农村寄递物流微循环——

“ 客 货 邮 ”进 城 下 乡 不 用 愁
本报记者 赖永峰

每天 12 时 30 分，一辆辆

公交车准时从江西省新余市

分宜县华翔公交物流园驶出，

奔向县里的各个乡镇。这些车

辆 是 通 往 乡 镇 服 务 站 的“ 客 货

邮”专班。两三个小时后，快递包

裹就能送到村民手中，同时，车辆

回 城 又 将 农 产 品 包 裹 带 回 分 拣

中心。

近年来，分宜县顺应农村市场需

求，以农村客运、物流运输、邮政快递

企业为依托，探索出一条“客货邮”融合

发展新路，有效畅通了农村寄递物流微

循环，激活农村消费热情。在最近国家

邮政局、交通运输部、农业农村部和商务

部发布的《关于公布农村电商与快递

协同发展示范创建名单的通知》中，

分宜农村寄递物流体系建设成功

入选全国农村电商与快递协同发

展示范区创建主体名单。

在分宜县操场乡电商物流服务站，

一辆公交车稳稳停在门口，物流服务站

负责人何莉平忙着从车上将包裹取下

来。“这些都是附近村民的快递，每天大

概有两三百件，碰到电商大促销的时候，

快递量还要翻番。”何莉平边整理包裹

边说。

操场乡地处偏远，过去，村民网购只

有邮政一家快递可以触达，如要收寄其

他快递，需前往相距 40 公里的县城。为

解决快递进村难题，分宜县推动县内的

圆通、中通、韵达等 8 家快递企业整合快

递下乡业务，成立分宜通一达第三方快

递公司，入驻电商快递物流分拣中心，并

在 9 个乡镇设立电商物流服务站，通过

“统一分拨、统一运输、统一投递、统一收

件、统一分摊成本”的方式，实现 80%以

上的快递包裹同仓统配，在极大提升农

村物流投递时效的同时，有效降低了物

流运行成本。农村快递业务成本节约

25%以上，农村邮件投递时限由原来的 3

天变成了“当日达”“次日达”，网购逐渐

成为村民们寻常的消费方式。

“夏天到了，昨天趁着平台搞活动买

了一台电风扇，这不，已经收到货了。”刚从

服务站取完包裹的操场乡居民黄娟说，有

了快递点后，她几乎每周都要过来。随着

网购普及，村民们的消费需求也发生了变

化，从服饰百货延伸到大小家电。“这两年

包裹是越来越大，大家买得比较多的是冰

箱，因为网上折扣力度大，有质保，也放

心。”何莉平说。

农村快递服务网络的拓展，让快递能

够顺利“下乡”，也畅通了农特产品的出村

路。在物流服务站大厅，不少村民带着自

家的农产品排着队，等着把货装上车。“这

次我要寄的是香菇，送到城里的供货商那

里去。这两年跟他们合作，一年下来有上

万元收入。”操场乡上松村村民黄友根告诉

记者，原来自己种的菜都在集镇上卖，价格

不稳定，有时还卖不出去；现在通过物流寄

递由城里的供货商统一收购，再也不用担

心卖不出去，收入也稳定多了。

“现在送往乡下的快递量很大，每

天都有 4000 件左右。除了正常搭乘城

乡客运班线的‘便车’运送快递外，每天

12 时 30 分以后，我们还会安排五六辆专

班 车 ，将 快 递 集 中 运 往 9 个 乡 镇 服 务

站。”华翔公交物流园负责人欧阳红生

说，通过利用现有客运站、村邮站等资

源，他们打通三级物流配送体系，形成

了“一中心、九支点、多终端”的节点网

络，完成快递的末端配送及揽收，实现

配送服务网格化，辐射 9 个乡镇综合运

输服务站场、69 个城区站点和 107 个村

级服务点，实现乡村 100%全覆盖，畅通

城乡双向物流通道。

便 捷 的 电 商 物 流 ，激 活 了 农 村 消

费，又助力农产品上行。分宜农村电商

历经 10 多年发展，2018 年被纳入“全国

电 子 商 务 进 农 村 综 合 示 范 县 ”建 设 ，

2020 年获批全国首批农村物流服务品

牌。据统计，2023 年，分宜县农村寄递

业务量约 150 万件，带来快递业务收入

1500 万元，同比增长约 7%。今年前 4 个

月，全县快递业务量 1107 万件，同比增

长 24.5% ，其 中 农 村 快 递 进 港 51.48 万

件、出港 1.49 万件。
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以旧换新激发市场活力
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本报记者 银 晟

未来的文体旅市场将聚焦细分客

群、集成化投建开发运营、依托体育 IP

发展主题体育旅游等方面。在物质消

费回归理性、体验消费注重内容的背景

下，旅游式体验产品将成为体育消费新

趋势。

新时代，人们对美好生活的

需求层次不断提升。出行领域，

老旧汽车的舒适性和智能化程度

难以满足消费新需求，新能源汽

车凭借绿色环保、经济、智能的特

性成为市场新宠。家居领域，消

费者对节能环保、智能高效家电

产品的需求日益增加。公共服务

领域，先进教学、科研、医疗等设

备在高校、医院等场所加速普及，

为师生提供良好学习环境，为患

者提供优质便捷的服务体验。

需求变迁推动了产业革新和

基础设施现代化升级。消费者对

智能环保家电的追求，促使企业

加快技术创新步伐；城乡居民对

美好宜居环境的向往，倒逼城市

公共设施加速改造。随着以旧换

新相关政策的加快落地，将释放

消费升级的巨大潜力，同时也为

相关产业带来新的发展机遇，持

续为经济发展贡献动能。

《推动大规模设备更新和消

费品以旧换新行动方案》出台后，

各地政府积极推出一系列以旧换

新政策措施，引导消费者淘汰老

旧产品、换购节能环保新品，助推

消费升级，激发市场活力。除消

费品外，多地还加快了市政基础

设施和公共服务领域的更新升级

改 造 。 北 京 市 今 年 计 划 加 装

1000 部老楼电梯、完成 700 公里

供热管网改造，并加速更新环卫

车辆等，以提升城市基础设施的

现代化水平。诸多措施的推出，

不仅有力推动了以旧换新活动的

深入开展，激发了市场活力，还促

进了居民生活品质提升。同时也

加速了产业链的更新换代，提高

了产品的能效和环保性能，促进

节能减排，为实现经济高质量发

展注入新动力。

为确保政策高效落地，各地

政府大力优化政策的便利性和可

及性，致力于为广大消费者创造

优质体验。武汉市通过线上平台

发放消费券，实现流程的透明化和便捷化；浙江省简化报废

汽车回收流程，提供上门取车和免费拖车服务，大幅降低消

费者参与成本；江苏省构建二手车信息查询平台，减少了交

售车辆的繁琐环节。

各地通过打造“一站式”服务，有效降低了用户参与的

门槛，提升了便利性和用户友好度。未来，政府部门可继续

优化服务平台，采取创新举措，如通过短信发送换新活

动信息、优惠信息和日期提醒，确保消费者及时了

解最新政策措施；利用大数据分析家电产品的成

本费用、预期寿命和能效等，为消费者提供参

考；鼓励消费者通过社交媒体分享使用体验，

共同营造节能环保的绿色低碳生活理念。

早上 6 时，北京滨河公园里不少跑步爱

好者穿着舒适轻快的跑鞋，享受着晨跑的愉

悦；晚上 8 时，健身房里的年轻人用各类器械

进行着训练⋯⋯近年来，攀岩、滑雪、骑行、

飞盘、陆地冲浪、乡村足球和篮球等体育运

动成为时尚，相关消费业态不断涌现。人民

群众对体育运动的热爱和对健康生活的追

求，让体育消费迎来前所未有的发展机遇。

新需求、新业态、新模式下，消费者的体

育消费诉求有哪些？体育消费市场面临怎

样的前景？

消费火爆开门红

一季度体育用品消费开门红，无疑为

今 年 的 体 育 消 费 注 入 更 大 动 力 。 电 商 渠

道 数 据 显 示 ，在 电 影《热 辣 滚 烫》的 带 动

下 ，春 节 期 间 ，天 猫 平 台 运 动 装 备 交 易 指

数暴涨。壶铃交易指数环比增长超 430%，

跳绳交易指数环比增长超 280%，拳击手套、

健 身 手 套 交 易 指 数 环 比 分 别 增 长 220%和

120%。抖音平台体育用品成交金额环比增

长超 180%。

今年以来，全国多地还积极打造了各种

丰富多彩的活动。2024 中国国际体育用品

博览会促成意向采购金额 4000 余万美元，F1

大奖赛回归上海，长沙市发放 400 万元体育

消 费 券 ，山 东 省 将 举 办 2024 年 体 育 消 费

季⋯⋯这些活动必将有力扩大体育消费。

《2023 中国健身行业数据报告》显示，健

身工作室受到消费者欢迎，瑜伽、普拉提发

展迎来高峰期。2022 年我国瑜伽行业市场

规模为 387 亿元，到 2023 年市场规模已达

500 亿元。实际业态中，在瑜伽运动消费场

所往往也能见到普拉提的身影，作为瑜伽运

动消费的“好伙伴”，普拉提这项运动带来的

产业规模同样不容小觑。

女 性 是 瑜 伽 、普 拉 提 的 绝 对 消 费 主

力。有数据显示，当前我国女性参与的运

动类型中，跑步、瑜伽、普拉提、游泳排名靠

前。北京市朝阳区居民、“95 后”姑娘季笑

辰就是一名瑜伽、长跑爱好者。她告诉记

者，爱好瑜伽是因为这项运动在家就能练，

非常方便。

家住北京市西城区的“90 后”赵萌表示，

瑜伽、普拉提是她的最爱，两项运动的课程

费用、鞋服装备占她年度消费支出的很大部

分。她表示：“爱好瑜伽、普拉提，不仅因为

其对塑形、身体素质的提升有好处，还因为

这些运动具有较强的社交属性，能让我认识

更多志同道合的人。”此外，赵萌对新流行的

运动也很感兴趣，“如果有更有趣、更实惠的

新运动方式，如室内潜水、匹克球等，瑜伽、

普拉提可能就不会是我的首选了”。

记者在体博会采访了几家普拉提器械

经销商，他们均表示，瑜伽、普拉提近些年之

所以能迅速发展，是因为女性消费能力在增

强，她们更乐于为健康、美丽买单，“她经济”

前景乐观。

业内人士认为，我国体育消费市场庞

大，但细分需求并未得到满足。摆脱产业、

行业发展瓶颈，就不能只做产品，而是要向

提供服务转型。

服务市场空间大

在“村 BA”带动下，贵州省台江县 2023

年先后举办 10 项赛事，办赛超过 1000 场次，

直接带动台江县客流增长，接待游客达 289

万人次，同比增长 74.8%，实现旅游收入 33.3

亿元，同比增长 94.6%。国家体育总局经济

司司长杨雪鸫表示，“村 BA”的爆火能带来

经济效益，本质是因为优质的体育消费供给

满足了人民群众的消费需要。优质的体育

消费供给中，服务消费占据很大比重。可以

说，体育服务消费是一片有待持续开发的

蓝海。

为自己生产的健身器械投保，是国内某

健身品牌开创的全新商业模式。日常健身

消费中，拥有商业人身险的消费者并不多，

如发生意外，消费者可能面临赔付无门的境

地。该品牌销售总监任天恕告诉记者，健身

器械的最大买家是商业健身俱乐部，该品牌

开创的为器械投保以赔付客户的模式，已成

为健身器械行业的标杆。这让该品牌从单

一的健身器械生产销售商，变成了健身器械

全方位服务提供商。

“我每年最大的体育消费支出是给孩

子请教练，以及带孩子参加有专业人士指

导的体育活动。”“80 后”范佳元告诉记者，

“我们年轻的时候，体育消费用一句话就能

概括，‘买双球鞋’。当时没有现在这么丰

富的产品供给，也没有现在这么好的场馆，

专业指导更是想都不敢想。”范佳元说，他

年轻时候爱打篮球，但没人教。现在给孩

子找篮球教练的时候自己也跟着学，有时

还会跟着练。范佳元也会在感兴趣的运动

上给自己找教练。一年算下来，找教练的

钱占了体育消费的 50%以上，场馆场地费占

30%，装备鞋服消费只占约 5%。

释放“体育+”潜力

谢坤霖是广东一所体育院校的学生。他

告诉记者，每年在体育消费上的支出在 4 万

元至 5 万元。运动科学学习培训、自身运动

表现数据采集分析、体育训练指导是最主要

的支出，每年 3 万元左右，运动装备方面支出

反而最少。近年来国产运动装备品质大幅提

升，即便是价格便宜的运动装备，也能满足他

的消费需求。他坦言，很多品质较好的国产

体育装备，如果没有科学指导和训练量设计，

很难发挥出装备能效。“体育+社群营销”是全

新出路，如果品牌方能请专业运动人士服务

消费者，形成以体育培训为主的社群营

销机制，可以极大提高用户黏性。

瑞士滑雪、地中海潜水是赵萌目前

最向往的事儿。不过她说，如果国内有性

价比更高的相似供给，她会优先选择在国内

消费。作为体育消费的重要增长极，近几年

体育旅游发展迅猛。“体育+旅游”会碰撞出怎

样的火花？中国社会科学院旅游研究中心特

约研究员王笑宇表示，未来的文体旅市场将

聚焦细分客群、集成化投建开发运营、依托体

育 IP发展主题体育旅游等方面。在物质消费

回归理性、体验消费注重内容的背景下，旅游

式体验产品将成为体育消费新趋势。

全国政协委员、北京体育大学中国体育

政策研究院院长鲍明晓认为，运动心理治疗

作为“体育+心理治疗”跨界融合的产物，急

需向社会推广。当下，我国高血压、糖尿病

等患者人数增加，重防病治病、轻健身养生

的健康认识还有待改变。“体育消费与健康

中国的大健康产业对接，商业潜力十足。”鲍

明晓说。

福 建 省 福 州 市 闽 侯福 建 省 福 州 市 闽 侯

县的闽江上县的闽江上，，一群水上运一群水上运

动爱好者在练习划桨板动爱好者在练习划桨板。。

新华社记者新华社记者

周周 义义摄摄

在深圳在深圳，，周末有许多年轻人到攀岩馆里锻炼周末有许多年轻人到攀岩馆里锻炼。。

新华社记者新华社记者 梁梁 旭旭摄摄

在江西省分宜县快递物流分拣中心在江西省分宜县快递物流分拣中心，，工作人员工作人员对包裹进行分拣对包裹进行分拣。。
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